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Виктор Владимирович

Геращенко

Когда все размеренно — неинтересно

Постучали в дверь,
Открывать не стал,
Я с людьми не зверь,
Просто я устал.

Николай Рубцов. «Зимняя ночь». 

В пятницу вечером, 11 сентября, 315 депутатов проголосовали за моё из-
брание председателем Банка России, 63 были против и 15 воздержались.

В коридоре Думы меня встретил депутат Н. И. Рыжков и сказал: «Нечего 
тебе предлагать список членов совета директоров Банка в 16 человек. Давай 
вначале утвердим минимум, необходимый для принятия решений, в семь 
человек. А если не справитесь, мы вас всех через три месяца снимем».

Меня это устраивало. Предстояла сложная, но интересная работа, ведь 
когда всё размеренно — неинтересно.

Мораторий был чистой воды глупостью. Ситуацией можно было овладеть и 
без драконовских мер. Но сейчас уже, как говорится, ребенок упал в коло-
дец, — я не вижу пока выхода из создавшегося положения. Я в конце концов 
не фокусник, который достает кролика из рукава. 

Владимир Лапский. 
Виктор Геращенко: О банках, фокуснике и христианстве // Российская газета. 15.09.1998.

Моим условием был уход в отставку всего состава совета директоров Цен-
трального банка. Из старого совета я оставил пятерых: главного бухгалтера 
Л. И. Гуденко, начальника сводно-экономического департамента Н. Ю. Ива-
нову, руководителя ГУ ЦБ по Москве К. Б. Шора, первых зампредов ЦБ 
А. А. Козлова и А. В. Войлукова. Среди новых лиц, которых мне хотелось ви-
деть в совете, были: В. Н. Мельников, в разное время занимавший посты 
начальника управления валютного регулирования Центробанка, первого 
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вице-президента «ТОКО-банка», а тогда — за-
мсекретаря Совета безопасности РФ; глава ГУ 
ЦБ по Санкт-Петербургу Н. А. Савинская и ра-
ботавший со мной во Внешторгбанке и дочернем 
ему Донау-банке (Вена, Австрия) А. Е. Четыркин. 
В результате не прошёл только последний. Также 
не была утверждена кандидатура, предложенная 
Администрацией президента, некоего советни-
ка Государственно-правового управления (ГПУ) 
В. Ф. Прозорова. Он как для меня, так и для боль-
шинства депутатов оказался тёмной лошадкой. 
Его рекомендовал руководитель Администрации 
В. Б. Юмашев, в то время не очень популярная фи-
гура. Тем не менее на меня почему-то долго был 
обижен начальник ГПУ Р. Г. Орехов.

Однако следовало оперативно приниматься за работу. Уже 15–18 сентя-
бря подходил срок возврата коммерческими банками России кредитов поч-
ти на 20 млрд долларов, которые они взяли в сотне банков 15 стран мира. 
Особенно много в Германии. Наши банкиры рассчитывали на то, что к кон-
цу 1998 года доллар будет стоить не более 7,5 рубля. Но грянул кризис, и 
он стоил почти в три раза дороже1. Ещё столько же мы должны были вы-
платить в сентябре западным банкам, вложившим средства в наши ГКО. 
Надо сказать, что разрешение иностранцам покупать ГКО было порождено 
вопиющей некомпетентностью прежнего состава совета директоров Банка, 
которым в последнее время  заправлял не Дубинин, а некое отнюдь не «свя-
тое семейство» — первый зампред Д. Г. Киселёв со своей женой И. Е. Ясиной.

При этом следует отметить, что к августу 1998 года цена на нефть 
снизилась до 10 долларов за баррель. В начале 1999 года она упала до 
7,5–8 долларов. И лишь весной 1999 года пошла вверх, преодолев в апреле 
11-долларовый рубеж. Так что атмосфера, в которой я приступил к работе, 
была, мягко говоря, непростой.

Уже 15 сентября я восстановил справедливость и подписал приказ о 
передаче ОПЕРУ-2, занимавшегося надзором за деятельностью крупней-
ших (системообразующих) банков страны, в подчинение ГУ ЦБ по Москве.

В тот же день я сподобился в Кремле личной встречи с президентом 
Ельциным. Мы обсуждали стратегические и тактические направления ра-
боты Банка России. Борис Николаевич поддержал моё предложение о не-
обходимости возврата к контролируемому эмиссионному кредитованию 
бюджета взамен выпуска госбумаг.
1 29 августа доллар стоил 7 рублей 86 копеек. С 31 августа начался бурный рост курса американской 
валюты. 1 сентября он вырос до 9,33 рубля, а 9 сентября достиг отметки 20,82 рубля. — Прим. авт.-сост.

Виктор Владимирович 
Геращенко
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Я тогда спросил у него: «Борис Николаевич, нельзя ли издать указ, что-
бы в сутках было 25 часов, потому что не хватает времени справиться со 
всеми проблемами?» Очень быстро он ответил: «Эту проблему вы сами смо-
жете в Центральном банке решить без моего указа». Я обрадовался, что у 
человека быстрая реакция и чувство юмора.

Первые назначения в правительстве России повергли американских полити-
ков в откровенное уныние. «Тройка Примакова» (как окрестили в спортивном 
духе местные комментаторы команду нового премьера России с участием Ю. 
Маслюкова и В. Геращенко) в американских СМ И персонифицируется чуть 
ли не с «секретным оружием Кремля в борьбе с реформами».
Подливают масла в огонь и наши «вчерашние реформаторы». Газеты в США 
ссылаются на слова Е.Гайдара об «угрозе красного реванша», а «самый про-
грессивный реформатор» по американской градации Б. Немцов обильно ци-
тируется в новостях каналов телевидения с характеристиками В. Геращенко 
как «могильщика реформ» и чуть ли не «красного палача»…
О каких реформах и «стабилизации экономики» с ними можно говорить, 
сказал мне один из представителей МВФ, работавший «на Россию» и регу-
лярно высказывавший восторженные отзывы о Чубайсе и Дубинине. Ведь 
они же «коммунисты». 

Сигов Юрий. 
В Америке в эти дни вспомнили о Горбачёве // Новые известия. 17.09.1998.

Борис Березовский: «Я не хочу вдаваться в детали экономической програм-
мы Примакова, тем более что он пока её и не провозгласил, но назначения, 
которые уже сделаны — Маслюков, Геращенко, — свидетельствуют, что он 
не чувствует, в каком направлении надо двигаться вперед». 

Татьяна Дьяченко всё понимает. Но она дочь… // Вечерняя Казань. 18.09.1998.

Итак, потери капитала в банковской системе России в период кризиса пре-
высили 100 млрд рублей, курс рубля плавающий, резервов никаких, долгов 
до чёрта, хотя это была и не моя забота. Такова картина начала сентября, 
когда я вернулся в Центральный банк.

Мы оперативно (ещё в сентябре) подготовили отчёт-программу «О со-
стоянии денежного обращения, системы расчётов и преодолении кризиса 
в финансово-банковской системе» — жёсткий, небольшой по объёму и де-
тально проработанный документ. В первую очередь следовало вывести из 
комы рынок ценных бумаг, для этого мы уже в сентябре запустили в оборот 
облигации ЦБ, названные в народе «бобры» (прежние облигации всегда вы-
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